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文汇辣评

海派书法作品走出国门

丁申阳书法展在日本举行

本报讯 （记者范昕） 海派书法名

家丁申阳带着近 50 件作品走出 国 门 。
纪念 “中日和平友好条约” 缔结 40 周

年———丁申阳书法展近日于日本九州国

立博物馆举办， 展览让日本观众看到了

当今中国书法接续传统的新意。
此次展出的 作 品 内 容 多 为 唐 诗 宋

词， 也有一些是丁申阳的自作诗句， 书

法形式多样， 真草隶篆皆备。 除了书法

外， 还展示了他的丹青之笔， 充分体现

了 “书画同源” 的传统艺术之理。
把匠心和宣泄合为一体， 把书写根

植于思考、 即兴寄托于造诣， 把一瞬间

的创作当作画一样处理， 这是丁申阳书

法的最大特色。 在学者看来， 丁申阳的

书法已经具备了个人风貌和独特的艺术

语言。 他的草书有写意画的风姿， 楷书

也充满了行书的情趣， 隶书又显得古拙

生辣， 且洒脱空淡。 丁申阳早年临习颜

楷和隶书十余载， 打下其书法大气和沉

稳的根基， 此后也多方涉猎行书、 篆书

等字体， 独爱草书， 效法怀素、 张旭、

王铎 、 张瑞图 、 黄庭坚等诸多 草 书 大

家， 糅合诸家之长， 自由组合发挥。
书法是中华文明的象征， 也是优秀

的传统文化， 它不仅是艺术， 更是中国

精神和道德的载体。 同样， 书法在日本

也有着悠久的历史， 已成为日本传统文

化的重要组成部分。 丁申阳告诉记者：
“日本观众对中国的书法艺术比较热衷，
也比较认可。 书法早在唐代就传到了日

本。 日本人写书法分两派， 一派是传统

的， 临摹中国古代经典书法， 一派使用

片假名， 带有自己创立的风格， 用笔、
线条却也从中国传统书法而来。”

在丁申阳看来， 书法家都应该朝着

创新之路努力， 但必须建立在传承经典

的基础上。 丁申阳说， 即便是写看似无

迹可寻的草书， 也是有一套严格的 “草
法 ” 需要遵守的 。 每个字看似 天 马 行

空， 其实都不是空穴来风， 都有出处，
不 顾 草 法 的 要 求 盲 目 习 草 可 谓 大 忌 。
“草书好比书法的‘自由体操’， ‘自由’
的前提是层层基本功的累积、 组合。”

■本报记者 卫中

■本报首席记者 王彦

怀揣至真至诚的中国故事，综艺何愁模式焦虑
《欢乐中国人2》《谢谢了，我的家》《我们在行动》等“真人秀”，以“返璞归真”塑造无差别流行

先来看一段 3 月下旬的节目， 央

视播出的 《欢乐中国人》 第二季。
“ 2001 年 了 吧 ？ ” “ 是 啊 。 ”

“你服役到期了吧？” “是啊。” “该

退 伍 回 来 了 吧 ？” “是……吧……”
周国仁话音未定， 电话断了。

这是一个算不上多高明的小品片

段， 相似对话重复到第三遍， 现场观

众都跟着抢答了。 小品还穿插演员海

清的讲述 ， 也 运 用 歌 曲 来 抒 情 、 升

华。 可偏是如此显见的套路， 观者无

不动容。
原 因 其 实 很 简 单 ， 饰 演 “周 国

仁” 的就是他本人———他瞧见了大山

里孩子对知识的渴求， 从军营走到校

园 ， 当起了校外辅导员 ， 1998 年至

今， 三年又三年， 成了墨脱 “永不退

役” 的老兵。 小品里唱的歌就是他过

去 20 年的人生主题歌———孩子的歌

声清澈如泉， “林芝有两条小路望不

到头， 我站在岔路口伫立了好久。 一

个人没法同时踏上两条征途。 而我选

择了这一条墨脱的小路”。
对 于 电 视 综 艺 而 言 ， “模 式 焦

虑” 四个字曾带来多少压力。 “买买

买” 的单一思维下， 韩、 日、 欧、 美

都留下过中国电视人买版权的传说。
至于 “真人秀” 三个字， 更曾一头栽

进口碑泥沼难以自拔。 “跑跑跑” 的

娱乐逻辑里， “真人秀” 不真， 收视

效果全靠演、 全凭剪。
2018 年第一季度 ， 央视 《欢乐

中国人 2》 《谢谢了 ， 我的家 》， 东

方卫视 《我们在行动》 等节目， 不约

而同返璞归真。 这些节目怀揣至真至

诚的中国故事 ， 摸 到 了 “真 人 ” 与

“秀” 的正确门道， 在各年龄段塑造

着无差别流行。

讲真故事，以正确的价值
观弥合代际观看差异

综艺节目大多有 “宝典”， 宏观到

节目类型属于演绎还是选拔， 棚内棚外

的拍摄各占比多少 ， 微观到 一 件 道 具

该 如 何 摆 ， 参 与 的 演 员 该 哭 还 是 笑 ，

事 无 巨 细 皆 有 安 排 。 按 此 标 准 归 纳 ，
《欢 乐 中 国 人 2》 也 有 大 致 几 条 规 律 ：
棚内小品为主， 明星穿针引线， 当事人

现场讲述。
效果如何？ 多数娱乐至上的综艺出

炉， 总有 “后真相” 会紧随其后。 谁跟

谁其实并无矛盾， 看似 “傻白甜” 的却

是个心机角色， 诸如此类， 归途都是网

上的一片不屑。

那么正确的 “真人秀” 呢？ 观众笑

着笑着就流了泪。
比如周国仁的故事泪点数不尽。 第

一次， 爱人怨他为何迟迟不退役， 隔着

电 话 线 ， 他 唱 了 墨 脱 孩 子 教 会 他 的

歌———“一 个 人 没 法 同 时 踏 上 两 条 征

途 ”。 第二次 ， 女儿隔着视频告诉她 ，
自己学会了新歌， 孩子一张嘴， 也是父

亲再熟悉不过的曲子。 对周国仁而言，

墨脱和家， 便是他没法同时踏上的两条征

途。 每次他回家， 墨脱的乡亲都会跑去军

营询问，生怕周老师走出大山再也不归；每
次他回墨脱， 家中的女儿摔倒时反会安慰

妈妈“我是军人的孩子”。 从 1998 年至今，
周国仁教过 1800 多名学生，170 多个考上

大学，有四名已学成归来，接过他的教鞭。
可女儿七岁了， 父女相聚不过五回。

当娱乐类综艺里， 所谓 “真人秀” 都

带着 “表演” 的痕迹， 当所有明星都在试

图 “精巧地藏拙”， 一个从未有过舞台经

验的 “素人”， 却能得到观众最真诚的掌

声。 因为赤诚的故事值得更多人知道， 因

为赤子心可以换真心。
吴杰的经历也值得普及。 他是中国第

一批航天员， 曾是离 “飞天” 最近的人。
但 “预备” 了 20 年， 终究没能等来梦想

达成的一刻。 节目中， 他的战友、 邻居、
学生杨利伟是故事的讲述人。 通过 “秀”
的演绎， 吴杰的 20 年 “后备” 生活浓缩

进了一句戏谑 “从神舟五号到神舟十号，
你巧妙地避开了所有筛选条件”。 可真实

的奋斗史里， 他一次次接受祖国挑选， 又

一次次与飞天失之交臂。 但他的再出发，
同样一次又一次。 直到 2013 年， 50 岁的

他， 达到航天员服役的最高年龄。
观众为谁动容， 为谁鼓掌不歇？ 真豪

杰， 真故事。 他们都是生长在中国土地上

与火热时代同行的人 ， 他们的奉献与奋

斗， 汗水与幸福， 都能获得与他们同饮一

江水的观众的认同， 也能弥合不同受众群

体的代际观看差异。

做真事情， 将电视节目与
社会关切紧密相连

《我们在行动》 乍一看有点 “星相”，
节目每次来四位公益大使， 有明星演员，
有明星企业家。 当他们带着 “精准扶贫”

的任务去往 贫 困 村 ， 尽 管 全 都 “零

片酬”， 但观众仍不乏心头打鼓： 他

们 能 吃 苦 吗 ？ 一次下乡就能长效扶

贫吗？
节目在疑问中开播。 但很快赢得

了大量好评。 缘由也是至简———做真

事情， 真做事情。 四位公益大使在贫

困村待上三天两夜， 进行田野调查，
了解村民的谋生方式、 贫困原因。 之

后， 再为村民制定脱贫致富的方案，
并策划产品订货会。 通过节目后续线

下的长效机制， 最终切切实实为扶贫

出一分力。
第一站， 陕西省澄城县安里乡刘

卓村， 下了飞机还有四小时山路。 不

过， 随着陕西籍嘉宾冯仑说起亲切的

方言， 凌潇肃带着孙冕蹲在地上呼呼

吃面 ， 他们和 老 乡 的 距 离 迅 速 被 拉

近。 第二站是马鹿寨村， 位于云南省

玉溪市， 属于极少数民族、 极偏远山

区。 嘉宾们住进老乡家中， 眉头也没

皱一下。
在刘卓村， 嘉宾们帮扶做手工面

的 “手艺人”， 他们看到手工挂面在

品牌和包装上的局限， 也说服老乡心

头的偏见， 再利用自己的知名度、 影

响力， 为手工面找到网络端的广阔出

路 。 三天之后 ， 一 款 有 故 事 的 挂 面

“爷爷的面” 在网上一抢而空。 马鹿

寨村是另一种情形， 村民们摆着现成

的沃柑基地不愿加入， 因为心头难以

接受所谓 “外来企业的管理”。 他们

不了解沃柑市场， 不相信种沃柑能改

变贫困现状， 大家更习惯的， 是老老

实实种地或外出打工赚钱。 结果， 一

方面 ， 村民照 旧 过 穷 日 子 ， 另 一 方

面， 沃柑基地人员短缺。 四位大使先

试图说服村民， 撬动他们的思维， 随

后还自创果酱， 让村民亲见沃柑的潜

在魅力。 结局当然也很美好， 沃柑的

订单已经排到了四期之后。
公 益 ， 不 是 一 厢 情 愿 下 乡 送 物

资， 而是授人以渔， 用尊重对方意愿

的态度， 与村民一同走出脱贫之路。
正如北京师范大学新闻传播学院执行

院长喻国明的评价： “电视与社会关

切应当紧密相连。 用综艺的方式呈现

真实的中国故事、 中国人的奋斗， 这

是可贵的尝试。”

以管乐传递温暖向上的艺术力量
2018年管乐艺术节参演团队数量创新高

本报讯 (记者姜方）“中华号角———
2018 上海之春国际音乐节管乐艺术节

暨 ‘中华杯’ 中国第十二届非职业优秀

管乐团队展演” 将于 4 月 28 日至 5 月

4 日举行。 据悉， 今年有来自国内外的

近 180 支管乐团队参演， 参演团队数量

创下新高。
据本届管乐艺术节组委会介绍， 整

个活动将包括管乐节开闭幕式、 管乐嘉

年华、 各省市优秀管乐团队展演、 管乐

进高校等 20 余项， 向观众传递温暖向

上的艺术力量。记者获悉，开幕式中将呈

现多省市管乐队同场演奏国歌的仪式。
届时，来自全国 20 个省、市、自治区，以

及澳门特别行 政 区 的 170 余 支 管 乐 团

队，总计超过 3000 人将在复旦正大体育

馆内进行演奏。这一时刻也会得到“大世

界基尼斯”见证，将创下中国之最。
为进一步探索开放办节的理念， 组

委会与浦东新区、 嘉定区、 市教委等进

行联动 ， 将通过专场音乐会 、 专 题 讲

座、 大师课等多种形式， 把众多高水准

的国内外管乐团队输送到东方明珠广播

电视塔广场、 沪东工人文化宫、 上海国

际时尚中心、 上海财经大学、 华东师范

大学、 上海立信会计学院等地。
令人耳目一新的是， 本届管乐艺术

节还将进一步深化 “互联网+文化” 模

式， 与 “哔哩哔哩” 视频网站、 新浪网

等平台进行合作， 通过深入挖掘管乐节

背后的人物和故事， 吸引更多年轻受众

关注。
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在线音乐平台缘何为1%的内容“打破头”
从周杰伦的音乐作品在网易云音乐下架说开去———

网易云音乐昨天将周杰伦的音乐作

品下架。 消息传开之初， 大家还以为这

只是愚人节的玩笑。 但到了晚上， 网易

云音乐又发布一则道歉声明， 就自己平

台在周杰伦歌曲版权到期后仍进行数字

售卖的行为道歉。
这已经是短短几个月相关在线音乐

平台第二次卷入版权纠纷的漩涡。 今年

2 月初， 在国家版权局的推动下， 网易

云音乐与腾讯音乐达成版权合作， 相互

授 权 对 方 歌 曲 版 权 的 数 量 达 到 99% ，
为双方的音乐版权冲突达成一定程度的

和解。 可是， 真正的较量并没有停息，
围绕剩下的 1%音乐版权争夺也许才是

各家在线音乐平台的生死战。
据业内相关报告的数据显示，2017

年 1 月以来中国在线音乐用户 数 量 维

持在 5.6 亿以上， 这是一个惊人的用户

规模。
不过， 在线音乐平台的收入与用户

规模完全无法画上等号。 较早前国内某

在线音乐平台曾经透露， 在线音乐的广

告收入只能覆盖平台版权费、 宽带费成

本的四分之一， 总体营收处于净亏损状

态———这还不算平台本身的运营和人员

费用。 尽管国内在线音乐平台的运营状

况没有公布， 但从国外同类型的音乐流

媒体服务商 Spotify 财报可见一斑：2017
年，Spotify 总营收 49.9 亿美元， 亏损达

15 亿美元。
从商业的角度说， 在线音乐平台是

个赔钱的买卖， 但是为何巨型互联网公

司还要在这个阵地上打得头破血流？
关键原因就在于流量。 在线音乐业

务虽然亏钱， 但由于能够反复播放的特

性能带来巨大流量， 不但能收集用户大

数据， 也是用户消费行为的一个入口，
因此是互联网公司的必争之地。 目前，
在线音乐平台市场份额前三位的公司是

腾讯音乐、 阿里音乐和网易云音乐， 这

三家公司对外宣称的歌曲数量都已经超

过 1000 万首， 并且相互交叉授权的数

量达到歌曲库的 99%。
然而剩下的 1%才是斗争最激烈的

地方。 去年， 《金曲捞》 节目与腾讯音

乐联合发布的一份 “华语音乐遗珠大数

据” 让人们意外地发现， 在音乐曲库中

几乎无人收听的中文歌曲数量达到 80
万首。 与此相对照的是， 有热心歌迷根

据腾讯音乐榜单播放量统计， 截至去年

8 月中旬， 周杰伦、 陈奕迅 、 邓紫棋 、
张靓颖等 20 位华人歌手的歌曲试听次

数累计超过 700 亿次。
国外的音乐、 视频网站具有相同特

征。 根据此前伯恩斯坦研究分析师发布

YouTube 的数据分析报告， 在统计周期

内， 1%的视频占到了 93%的浏览次数；
而 94%的视频观看时间也都集中 在 视

频库 1%的视频上。
可以说， 在线音乐市场呈现出明显

互联网行业 “尖峰长尾” 特征， 占曲库

中数量很小的热门歌曲、 热门歌手占据

了大部分用户流量， 而剩下的冷门音乐

作品几乎无人问津。
所以， 尽管各大在线音乐平台之间

实现了 99%的交叉授权 ， 看起来 似 乎

一团和气， 但他们的主战场实际上是那

1%热门歌手和热门歌曲的版权 。 这次

网易云音乐不得不将周杰伦作品下架，
就是一个最好的注解。

影片最大的硬伤是艺术风格的滑坡
童薇菁

《环太平洋：雷霆再起》中国票房占全球票房一半以上，却没有赢得相应的口碑

中美同步上映不到两周， 《环太

平洋： 雷霆再起》 的中国票房已突破

五亿元， 占全球票房收入一半以上。
作为 2013 年上映的科幻电影 《环太

平洋 》 系列的 第 二 部 ， 影 片 仅 保 留

“机甲大战怪兽” 的故事设定， 参演

阵容一改前作的风格， 大量启用中国

演员。 景甜饰演的科技公司总裁是贯

穿全片的人物 ， 张 晋 出 演 “环 太 平

洋” 军事战备区的军官， 黄恺杰饰演

机甲战队新人， 同时， 影片的取景地

包括上海外滩、 广州 “小蛮腰”、 西

安钟楼、 重庆长江大桥等地标。 不难

看出， 好莱坞有意凸显 “中国元素”，
试图以此在中国市场获得更好的口碑

和票房回报。
《环太平洋： 雷霆再起》 这样做

不是没有道理 。 2013 年 ， 《环太平

洋 》 系列 首 部 影 片 中 国 市 场 票 房 比

北 美 市 场 高 出 近 10%。 正 是 在 中 国

市 场 上 的 抢 眼 表 现 ， 《环 太 平 洋 》
才能收支平衡， 才有可能拍摄眼下上

映的续集。
不过， 《环太平洋： 雷霆再起》

似乎没有达到中国观众的预期， 网络

影评评分低于 6 分， 相差上一部足足

两个点。 不少国内影迷认为， 影片最

大 的 硬 伤 来 自 于 艺 术 风 格 的 滑 坡 。
《环太平洋》 第一部的导演是刚刚凭

借 《水形物语》 斩获一系列大奖的吉

尔莫·德尔·托罗。 他在 《环太平洋》
中倾注了自己对动漫、 机械和怪兽的

热诚 ， 开创了有别于 《变形金 刚 》 和

《哥斯拉》 的新风格， 满足了很多男性

观众对这类题材的痴迷想象。 在 《环太

平洋： 雷霆再起》 中， 托罗仅以制片人

的身份参与， 导演换成了曾执导 《超胆

侠》 的斯蒂文·S·迪奈特。 迪奈特几乎

完全推翻了托罗的美学风格， 续集中添

油加醋的 “少年元素” 和 “技术展示”，
把一部热血电影拍成了一部 “记忆点”
略显不足的机甲类动作片。 难怪有北美

影评人直言不讳， 这部影片 “制造了大

量的 CG 灾难”。
抛开风格和故事情节， 单看机甲类

影片的技术含量， 许多影迷也不买账。
在第一部中， 几乎每一个机甲的动作都

有足够的细节。 机甲受到撞击时关节有

震动反应， 金属零件互相摩擦的声音充

耳可闻， 渣粉飞溅而出。 场景看上去真

实可信 ， 又充满了力量感 。 尤 其 是 在

“夜战” 戏中， 当流浪者号拖着废弃的

轮船走向怪兽 ， 这一幕成为影 片 的 经

典。 托罗采用了一种低饱和度的配色，
以霓虹灯为光源， 营造出雾气缭绕的机

械科幻质感。 第二部虽然维持了大场面

的水准， 却丧失了画面质感。 战斗场景

完全在日光下进行 ， 色彩变得 异 常 鲜

明， 白天的场景使全片的美术成分降

低， 被影评人认为不如第一部。 机甲

也走起了灵活风， 细节感荡然无存，
真实感大打折扣， 倒像是一部披着机

甲外衣的 “哥斯拉” 电影。
有影评人说， 尽管好莱坞向中国

观众展现了 “亲近” 的姿态， 但是日

渐成熟的观众并不会因此迁就缺乏逻

辑或理性的作品。 电影作为视听艺术

的集大成者， 需要更丰富的艺术欣赏

价值和人文要 素 ， “讨 好 ” 无 法 为

“潦草” 遮羞， 更无法带来持续的口

碑和票房。

这部好

莱坞电影汇

集 了 景 甜 、
张晋、 黄恺

杰、 蓝盈莹

等众多中国

演员。
（资料照片）

茛节目现场，周国仁与妻子自己“演”自己，他
们的拥抱比那些对照脚本演出来的“真人秀”动人

无数倍。 图均为《欢乐中国人 2》节目截屏。

▲从神舟五号到神舟十

号， 他一次次与飞天失之交

臂 。 杨 利 伟 讲 述 了 “预 备 ”
20 年、 终究没能等来梦想达

成的航天人吴杰的故事。


